

MINITEMA 7:

EL SIGLO XVI: LA ESPAÑA DE CARLOS I Y FELIPE II

1.- CARLOS I de España y V de Alemania (1516-1556)

Carlos I, nieto de los RRCC, fue nombrado rey de España en 1516 y su poder fue fruto de la herencia recibida de sus abuelos maternos y paternos. Por vía materna (Juana, hija de los RRCC) recibió Castilla (incluida Navarra), Aragón, las posesiones en Italia y el Mediterráneo (Cerdeña, Sicilia y Nápoles) y las Indias. Por parte paterna (Felipe de Habsburgo) recibe de su abuelo el emperador Maximiliano, Austria y sus posesiones y el derecho al trono del Sacro Imperio Germánico, y por parte de su abuela, M^a de Borgoña recibe Flandes, Luxemburgo, el Franco Condado y Charolais (región de la Provenza).

En 1517 Carlos I llega a España procedente de Flandes y lo hace acompañado de consejeros flamencos, lo que provoca malestar en los españoles.

En enero de 1519 muere su abuelo Maximiliano por lo que tiene que enfrentarse con el rey de Francia, Francisco I, por conseguir la corona del Imperio. Carlos I será nombrado emperador de Alemania en Aquisgrán en 1520 como Carlos V. Para ser coronado emperador tuvo que viajar a Alemania, por lo que dejó como regente en España a Adriano de Utrecht, además los gastos del viaje fueron aprobados por las Cortes. Estos gastos y el nombramiento de un regente extranjero provocaron el aumento del malestar y la rebelión del movimiento Comunero y el de las Germanías.

El Movimiento Comunero (1520-1522) estalló en varias ciudades que se levantan contra el rey. Entre otras ciudades destaca Toledo (Padilla a la cabeza, con su esposa M^a Pacheco), Segovia (Bravo a la cabeza) y Salamanca (Maldonado). Fue un levantamiento apoyado por la nobleza (que no querían consejeros flamencos en el gobierno de España), la burguesía (que temía perder su influencia en los municipios y en las Cortes), el pueblo (que no quería estar sometido a Alemania) y el clero (que temía la entrada del protestantismo). La nobleza, al final, se unirá al rey. El 23 de abril de 1521 las tropas del emperador vencerán a los comuneros en Villalar (Valladolid). María Pacheco resistirá a las tropas del rey hasta 1522.

El Movimiento de las Germanías (1519-1523) es una revuelta antiseñorial provocada por los artesanos y los campesinos de Valencia y Mallorca. Fue sofocada por las tropas del rey.

Las consecuencias de ambos movimientos fue el fortalecimiento del poder del rey frente a los nobles y a las Cortes, que se debilitaron, sobre todo en Castilla.

Fuera de España, el rey y Emperador tuvo que enfrentarse a los musulmanes, a Francia y a los príncipes alemanes, para ello contó con un importante ejército (organizado en tercios) y con el oro y la plata procedente de las Indias.

Carlos I se enfrentó a los musulmanes del Imperio Turco y a los piratas bereberes ya que quería controlar el Mediterráneo. Se enfrentó a Francia por el control de Milán y Pavía. Por último, se enfrentó a los príncipes alemanes por motivos religiosos y políticos. Los motivos religiosos eran luchar contra el protestantismo de Lutero y los políticos luchar contra los príncipes alemanes que piden la libertad religiosa para sus estados. Carlos se enfrentará a los protestantes en múltiples ocasiones, como en 1547 en Mühlberg, con una importante victoria del emperador.

En 1556 abdicará, dejando la corona imperial a su hermano Fernando y la corona de España a su hijo Felipe II. Morirá en el monasterio de Yuste en 1558.

2.- Felipe II (1556-1598)

Felipe II era hijo de Carlos I de España y V de Alemania y de Isabel de Portugal. Heredó la corona de España, las Indias, Borgoña y los territorios de Italia.

Felipe II luchó contra la reforma protestante impulsando la Contrarreforma y aumentó el autoritarismo político y religioso. Vivió en el Escorial y traslado, en 1561, la capital a Madrid, desde Valladolid.

Tuvo que hacer frente a la **revuelta de las Alpujarras** (1568-1570) protagonizada por los moriscos de Granada. Se les había obligado a renunciar a sus costumbres, lengua y vestimenta árabe. Esta revuelta fue reprimida por el rey y fueron deportados por Castilla. También tuvo que enfrentarse a una **rebelión que estalló en Aragón** (1590-1592) provocado por el enfrentamiento entre el rey y el Justicia Mayor de Aragón, porque éste había dado cobijo al secretario del rey, Antonio Pérez, por enfrentarse con él. La rebelión en Aragón fue reprimida por las tropas del rey. Los fueros de Aragón fueron respetados pero el Justicia Mayor fue ejecutado. Felipe II también tuvo un enfrentamiento con su hijo, **el Infante Don Carlos**. Don Carlos conspiró contra su padre, Felipe II, y a favor de la sublevación de los Países Bajos. Felipe II recluyó a su hijo en el Alcázar de Madrid hasta su muerte en 1568.

La política exterior de Felipe II fue una continuidad de la de su padre Carlos I; al inicio de su reinado **se enfrentó a Francia** por el dominio de Italia, venciendo a los franceses en la batalla de San Quintín en 1557 o la batalla de Gravelinas en 1558. Felipe II firmará la paz con Francia en 1559 (Paz de Cateau-Cambresis). También se enfrentó a los musulmanes del **Imperio Turco**: España se unirá a Venecia y a la Santa Sede (Liga Santa) para luchar contra los turcos y los piratas berberiscos. España enviará una flota a Lepanto (1571) y vencerán a los musulmanes. Felipe II tuvo que hacer frente a la **sublevación de los Países Bajos** (1568-1648). El origen de esta sublevación se encuentra en la persecución a los calvinistas, ya que habían rechazado el autoritarismo del rey. En 1566 se habían iniciado una serie de sublevaciones populares, pero en 1568 se inicia la guerra con los Países Bajos. A raíz de esta guerra el territorio se divide en dos zonas: el sur (Flandes) se mantiene fiel al rey y al catolicismo, mientras que el norte (Provincias Unidas), calvinistas, inician una guerra contra España que se mantendrá hasta el siglo XVII.

En 1581, tras la muerte, sin descendencia, del rey de Portugal, Sebastián I, Felipe II, mediante la guerra y la diplomacia, consigue ser nombrado rey de Portugal. En 1588 se inicia una guerra contra Inglaterra, ya que la reina inglesa Isabel I apoya a los rebeldes de las Provincias Unidas, protege a los corsarios que atacan a los barcos españoles y quiere controlar el comercio en el Atlántico. Felipe II envía la **Armada Invencible** (1588) pero fue un auténtico desastre.

3.- La expansión por América en el siglo XVI

A lo largo del siglo XVI, los conquistadores españoles se adentran en el continente americano. Hernán Cortés conquistará el Imperio Azteca (México) entre 1519 y 1521. Francisco Pizarro conquistará el Imperio Inca (Perú) entre 1531 y 1535 y Magallanes y Juan Sebastián Elcano dieron la primera vuelta al mundo entre 1519 y 1521. La rapidez y eficacia de esta conquista se debió a varias circunstancias: aunque los conquistadores eran pocos, los indígenas eran dóciles y muchos colaboran con los españoles. Además fue decisivo el factor sorpresa y las creencias de los indígenas que pensaban que los españoles eran divinidades. También es de destacar la superioridad técnica de los conquistadores, ya que los indígenas no conocían el hierro, la pólvora, la rueda o los caballos. La forma más habitual de administrar las colonias eran las

encomiendas: se asignaba un grupo de indígenas a un colono y éste se comprometía a alimentarlos, cristianizarlos y respetarlos a cambio de trabajo y tributos.